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Назвіть найважливіші факти вашої біографії, що спонукали вас долучитися до 
публічного життя? 
  
Важко сказати. Мабуть, такі фактори, як у всіх. Справа в тому, що саме незалежність 
України, і те, що ми можемо розпочати нове життя… Коли тільки з’явилася 
незалежність, я зразу і не зрозумів, що це таке. Там щось приймають, Верховну Раду 
зробили, День Незалежності.  Яка незалежність? Нормально все, рублі ходять. Я на це 
навіть не звертав уваги, і це не було близько для мене. А потім вже, мабуть, з роками 
це прийшло. Час пройшов… Я навіть не можу пояснити… 
  
Які найважливіші етапи взагалі були у вашому житті? 
Я народився ще у 1955 році. Тому етапів багато. Я закінчив школу, був в армії з 73го по 
75-й рік, я служив у Москві. Потім був якось пов’язаний з Росією… Потім я закінчив 
технікум і пішов працювати, я жив на шахті в місті Димитров, а переїхав працювати в 
місто Констянтинівку. Там шахт немає. Це був такий етап. Потім діти народжувалися… 
Що не кажуть про Радянський Союз, люди, кінець кінцем, виживали, кожна людина 
виживала по-своєму. Щоби бути особистістю, треба було страждати. А якщо ти не хоче 
бути особистістю - ось, дивись, іди, є шахта, будь ласка -  йди у шахту. Тобі дали 
зарплату, квартиру, живи. Ну але що ж це за життя? Це інша справа.  Починаючи з 
2003-2004 року в мене почались етапи, пов’язані з Помаранчевою революцією, я 
побачив, що дійсно, люди вважають, що можна жити не так. А потім так сталося, в 
мене була така можливість, що я декілька разів, на початку 2000-х років побував в 
Європі. Побачив, як живуть. Що можна жити не так. “Все познается в сравнении”. Я ж 
не знав, що так можна жити, взагалі! У нас взагалі в Україні, а особливо - на Донбасі, 
на східних територіях України, найстрашніше - що люди не знають, як можна жити. 
Вони ж не виїжджали нікуди за межі  свого ареалу проживання. На Донбасі взагалі 
було заборонено виїжджати. Ну тобто як - заборонено. Не буквально, але ж путівки 
давали тільки куди? Маріуполь, Азовське море, Святогірськ, і так далі. Десь якщо по 
Україні - давали. А загалом на Донбасі мало давали путівки по Україні, в основному 
давали десь в Росію. Популярна була Москва, Кижі, різні російські курорти. Туди 
давали. І давали ж в основному з листопада по квітень. Народ відпочивав там. Що він 
бачив там? Нічого не бачили, і тому ніхто нічого не знав. І казали, що як ви живете - 
отак от можна жити. 
  
Судячи з опису, ви були типовою радянською людиною. 
Так. 
  
Що потім сталося, чому ви стали вболівати за Україну? 
Це дуже важке питання. І якщо хтось вам відповідає отак от, зразу… Воно якось саме 
сталося. Не знаю. Навіть не можу сказати. По-перше, я - з української родини. В мене 
матір була українкою, батько був українець. З нами моя бабуся жила, вона російську 
навіть не дуже розуміла. Дід мій і прадід - українці, вони поховані тут, на Донбасі. Ось 
кажуть, що Донбас не український, а я знаю, що мої всі жили тут. І знаю багатьох 
людей, у яких теж корені звідсіля, а вони цього не признають. Це як у Орвелла, знаєте, 
їм сказали - “ні”. Пам’ять відшибло. З ким ми сьогодні лаялись? Ні, сьогодні вони - наші 



союзники, ми зараз з іншими…”. Так воно є насправді, і це - психологічно справедливо, 
що якщо людині сказати щось декілька раз, вона це буде сприймати, наче так і є. Я по 
життю завжди слухав себе, і дивився, і намагався аналізувати. Велику роль зіграло те, 
що я з’їздив в Європу.  Я побачив, як німці люблять Германію, я побачив, як французи 
люблять Францію. Я побачив, як іспанці люблять Іспанію. Як каталонці люблять 
Каталонію. 
  
Які теми обговорювались у вас вдома і про які проблеми говорила ваша родина 
за радянських часів? Політика, повсякденне життя, виживання? 
Моя матір померла, коли мені було ще 13 років. Потім я практично жив сам. Сім’ї як 
такої не було… В дитячі роки… обговорювалась газета “Правда”... ніяких особливих 
тем…   
  
Чи пам'ятаєте ви конкретні розмови з дідом, бабусею? 
Я жив з бабусею. Тому я пам'ятаю конкретні з нею розмови. Ну, по-перше, у мене 
батько не був членом партії, а мати була членом партії, депутатом у шахтарському 
містечку, вона була завідуючою у дитячому садку. І коли було темно, ми з бабусею 
спали в окремій кімнаті. У нас був свій будинок, батьки побудували. І бабуся каже: “А 
ну піди мені голку принеси” (це в іншій кімнаті, десь через кімнату). Я кажу: “Страшно”, 
а вона каже: “А ти помолися, і страшно не буде”. Я помолився, ну самонавіювання 
якесь, стало не так страшно, пішов. До інших дверей дійшов, помолився - дійшов до 
других. І так дійшов до тої голки, взяв ту голку, приніс, кажу - “О, не страшно”. А потім 
до мами прийшли друзі з дитячого садка, з міськради, кажуть: “Ну, Женя, расскажи, что 
там, как у тебя дела”. Кажу - “та что ж, нормально, вот как было страшно, помолился - 
и мне не страшно”. Це в епоху комунізма! Всі так на матір подивилися, мовляв, як ти 
дітей виховуєш! Раніше ж було так, що якщо ти похрестив дитину, і про це дізнавалися, 
то що з тобою робили… Долі ламали, виганяли з роботи і все таке…  Бо раніше 
Володимир Ілліч Ленін руйнував церкви… 
  
Ким були ваші бабусі, дідусі? 
У мене бабуся була домогосподаркою, вона ніде не працювала. Вона отримувала 
пенсію в 6 рублів. Коли мого дядька призначили на високу посаду, і у нас вдома це 
відзначали, ми з бабусею в кімнаті окремій були, а там щось люди гуляють, і там же всі 
- “давайте за маму ще вип'єм”, мама приходить і каже: “Мама, там просять тебе вийти, 
щоб за тебе випити, Вася ж тепер таку посаду буде займати”, а та каже: “Ой, Галина, 
яку посаду! Та у нас було 19 коней і гектар саду! Де вони?! А йому посаду дали за це!”. 
Їх колись розкулачили. Ну не розкуркулили, а так… Вони багато жили. І відправили 
родичів на Біломорканал. А бабуся вийшла заміж за діда, він трохи бідніший був. І так 
вони вижили. Раніше всі так виживали. Але все одно не вийшло: він в 33 році пішов на 
шахти з села… Це по материній лінії. А вони поруч: от Донеччина, Дніпропетровщина, і 
от вони поруч тут усі жили, біля Красноармійська. Це був фактично Донбас.   
  
А зі сторони батька? 
Зі сторони батька всі жили в селі Возвиженівка, це між Красноармійським (зараз 
Покровським)і Костянтинівським районом. На межі. В тім селі ще могила діда мого 
діда. 
  
А ким вони були? 



  
У нас в селі у них було прізвисько “отамани”. Там був пан, мій прапрадід був у нього 
отаманом. Наглядачем. Їх брали з козацьких родин, які могли тримати в руках зброю. Я 
не знаю, як там було, але факт у тому, що їх в селі поважали. Не скажу, що боялися, 
але поважали. Ну а так - робили в колгоспі. 
  
Які приклади із історії України вас надихнули? 
Багато прикладів надихнуло. Головне - це козацька доба  Я вивчив історію, я брав 
історичні факти, і козацька доба, козаки… Покров - це теж була козацька територія. 
Зараз я живу у Дружківці, це була територія Війська запорізького. Самарська паланка. 
Тут жили козаки. І кожна людина хоче асоціювати себе з чимось кращим. Козаки були, 
я вважаю, нормальні. Вони були… Як би про них не писали… От один мені казав: “Вот 
у Гоголя “Тарас Бульба”… Ти читал, як Гоголь приехал на Сич, а там валялся пьяний 
козак?”.  Я кажу: “Брешеш!”.  Відкриваю “Тараса Бульбу”, а там написано не “валялся 
пьяный казак”, а “возлежал, как лев”. 
  
Чи була різниця між офіційною історією України, яку ви вивчали, та розмовами 
про історію України серед друзів, знайомих? 
За часів УРСР історія взагалі була така, що її нецікаво було вивчати. Не мав жодного 
уявлення по історії СРСР. Так, смутно… Царів не знав точно, коли який був.  Смутно 
знав, що була козаччина, бо я любив і читав Гоголя. Я читав книжки українських 
письменників, у нас вдома вони чомусь були. І в тому числі - про козацтво.  І 
Стороженка була книжка, і Яворницького, коли я був ще малий. В мене батьки 
збирали… В нас був і Діккенс, якісь підписки вони брали… Хоча я був у шахтарському 
містечку, там книжки не дуже… Не було у людей книжок. У мене були книжки, була 
можливість читати, я читав, воно відкладалося… 
  
У вас багато фотографій лишилося з радянських часів? 
Багато. Дуже багато. 
  
У часи СРСР ви спілкувалися із священиками? 
Звичайно, не спілкувався. Їх не було. Ну в церквах, але як з ними спілкуватись. Вони за 
гроші могли похрестить, чи за гроші щось зробить, як вмерла людина, і то - вже потім, 
раніше ж такого взагалі не було. І з священиками ні… 
  
Як ви оцінюєте їх роль у тому періоді? 
Та ніяк, церкви були закриті. Яка-ніяка церква відкрита. Там якийсь поп-замухришка 
служе, і… Не було ж таких активних свят, дзвонів не було, церкви не дзвонили. На 
Великдень баби йшли із свічками, я знаю, у нас церква поруч була велика. І баби йшли 
з свічками. А ми, молодь, так ходили, посміятися… Вип"єм - пішли у церкву. Ми не 
хрестилися, нічого. Танців нема, танці до 12-ї, а спати ще не хочеться - пішли в 
церкву… 
  
Чому і як люди об’єднувалися в незалежні середовища за радянських часів?  Та 
ніхто не об’єднувався. Які незалежні середовища? Ви що? 
  



Які книжки з тих часів вам запам'яталися найбільше? Може опозиційні якісь? 
Може самвидав? Можливо, діаспорянські? Пригодницькі? Про Радянський 
Союз? Що запам'яталося? 
Перше  - Робінзон Крузо, першу книжку прочитав, вона українською мовою чомусь 
була. Потім російською мовою ми читали “Угрюм-река”, “Три мушкетера” - всю, 
полностью, мы доставали и читали все части, потом французский исторический 
писатель, “Узница шато-гайара” Мориса Дрюона… Честно говоря, российскую классику 
я не сильно... Гоголя очень любил, все читал. Вот как он писал о “Мертвых душах”. 
Нудноватая книжка, но там было интересно, я видел связь с современностью в этой 
книжке. Гениальность, вот она. Очень любил Тараса Шевченка “Кобзарь”. Я наизусть 
почти пол Кобзаря знал. И нигде его не рассказывал, для себя. Мне он лился как-то. 
Вот я читал Шевченка…  У меня в 13 лет умерла мать, и я столкнулся со всеми этими 
извращениями, которые есть в жизни. И у Шевченко это все описано. “Той тузами 
обирає свата в його хаті, а той нишком, у куточку, гострить ніж на брата”. Такая жизнь 
же и была. В Советском Союзе посмотришь по телевизору - “вот, Советский Союз”. 
Они там говорили, что “наш адрес-Советский Союз”, но, честно говоря, люди тогда 
были очень индифферентные, они не знали, ни что такое Советский Союз, ни что 
такое не-Советский Союз. Жили вот так вот, как болванчики. 
  
А из запрещенных книжек что первое вы прочитали? 
Я из запрещенных не читал ничего. Не было, какие ж запрещенные. 
  
Ну может самиздат. 
Ну “Архипелаг ГУЛАГ”. Ну она была постольку-поскольку запрещенная. Она ж даже 
выходила в советских журналах, а потом ее не то что запретили, а перестали 
печатать. За нее ничего не было. Но это уже 70е-80-е годы. Допустим, в литературном 
киевским журнале “Всесвіт” мы читали (затертое-затертое было) Марио Пьюзо 
“Крестный отец”. Оно вышло где-то в конце 60-х годов, вот мы там читали это. Было 
интересно такие книжки почитать. 
  
Вот из запрещенного были песни. Был Галич, был Высоцкий, был Бродский, были вот 
эти все… С ними легче было. Книжку найдут-не найдут, а песню ты услышал, передал, 
спел… Оно шло этим фольклорным путем, распространялось.    
  
Расскажите о шахтерских протестах конца 80-х - начала 90-х годов. 
Я вырос на шахте. До террикона было метров 150-170. Зимой было скользко, и камни 
с террикона катились, и аж в огород заскакивали.  И рядом шахта. И мы полностью 
жили жизнью шахты.  В шахтерских поселках ни у кого ж не было бани. Все ходили 
купаться на шахту. На шахте было несколько бань, шахтеры ж купались. И все люди, 
дети…. Все было взаимосвязано. Вот оно, градообразующее, образующее жизнь. 
Шахта образовывала жизнь. Куда работать? Ну в шахту. Такое племя вырастало. В 
шахту! И строй в шахте был феодально-рабовладельческий. Ты не так улыбнулся 
начальнику, ты что-то не так сказал… Создавали иллюзию какой - то законной 
справедливости. Иллюзию. А делали, что хотели. И честно говоря, мое личное мнение 
- или это случайно было, что шахтеры бастовали… Но, по-моему, это было 
организовано теми людьми, которые делали передел собственности.  Ну не может 
шахтер выйти бастовать изначально, вы запомните. Шахтер может сгоряча что-то 
крикнуть, но организованно пойти бастовать он не пойдет. Почему? Потому что у 



каждого шахтера семья, и кроме его зарплаты хорошей, (ну, лучше чем у остальных), у 
него ничего нет. Шахтер уходит отсюда, и ему надо уезжать, потому что он нигде не 
устроится больше на шахту, а других производств нет. И поэтому шахтеры никогда не 
выступят, никогда не скажут. Вот где-то в сердцах сказать он может.  А так - нет, они 
очень подвластны. Что начальство делает с шахтерами, если б вы знали!  Вот так 
сидит пожилой шахтер, молодой начальник лет 20 с чем-то, после института, ручку 
упустил,  и два шахтера падают, лбами бьются, чтоб ручку ему подать. И они это 
потом в шутку все переводят, когда между собой, но такое есть. Потому, что шахта - 
это главное, без шахты  - смерть. Вот так вот их приучили.   
Если б Звягильский даже сегодня поднял свой толстый зад и в Донецке бросил клич “а 
ну все шахтеры в шахты! Быстро!”. И 30% ополчения разбежались бы, в шахты бы 
пошли по приказу. Приказ директора шахты  - он вообще не обсуждается. И вот эти 
протесты - были ли они? Могли ли они быть? Вот я знаю, было, ездили во Львов. Я 
приезжал на шахту, друзья у меня все живут на шахте, я приезжаю, говорю: “Ну что?” 
А они меня спрашивают: “Ну что там, как там, на Львов протесты ездят?”. Я говорю: 
“Так вы ж шахтеры! Чего вы меня спрашиваете. Я живу в Дружковке, там шахт нету” -  
“Та мы сами не знаем, что там такое. Протесты какие-то, профсоюзы”. Ну профсоюзы 
шахтерские - это вообще отдельная история. В общем, я считаю, что есть 2 варианта: 
или забастовки шахтеров - это была часть какого-то времени безвластия, 
и, может быть, шахтеры, активные люди, пошли на что-то, подбили всех, 
самостоятельность, незалежність, и так далее, может, что-то хотели. Но в большей 
мере я приверженец того, что, пользуясь вот этой мутной водой, ими воспользовались 
люди для передела собственности. 
  
Вы слышали о Революции на граните? 
Да, слышал, это было в 90-х годах. Молодежь, и я удивился, как они быстро добились, 
они вышли, сняли премьера по-моему. 
  
Вы в то время услышали про революцию на граните, или после?   
Примерно в то время, да. 
  
Откуда услышали? 
Со средств массовой информации. 
  
Поддерживали протест? 
Никак не относился к этому, никак. Ну вышли - значит, надо. Я ж не знаю, что там. У 
нас же на Донбассе принято не высказываться сразу, не знаешь - промолчи. У нас 
более сдержанный народ. И поэтому им легче управлять. 
  
Про “Украину без Кучмы” слышали? 
Название слышал. Что это такое было - я не знаю. 
  
Вы участвовали в Помаранчевой революции? 
Нет, конечно, я не участвовал, но был на их стороне. И с друзьями со своими все 
время дискутировал. Я с теми, которые на этой стороне, больше общался. С теми, 
которые “против” - я с ними об этом не заводил разговор. Но я был на стороне… Я был 
очень рад, когда Януковича нашего… Потому что я знал, кто он такой, и что он 
сделает. И что он за человек. Я с Донбасса, я среди таких вырос. Я его понимал, знал. 



Я как-то был в Киеве, говорю - в 2002м или 2003м, когда его назначили  премьером, я 
таксисту говорю: так он же дважды судимый. Он на меня смотрит: та вы шо! Смеялись 
там. Он мне дал визиточку. Я говорю: та не надо, я не буду звонить. Он говорит - ну 
дайте ваш номер, я, если что, я запишу. А у меня только тогда мобилка появилась. Он 
записал мой номер. И вот в 2004 году он мне звонит: “Это вы такой-то?” - “Да”. - “А я 
таксист с Киева, когда-то ездили, помните?” - “Ну да, помню”.  -”Ну, в общем, смотрите, 
вы были во всем правы. Извините, но мы не знали. Вот это ж надо было взять мне, да 
монтировкой дать по голове хорошо, чтоб я понял это, а вы ж так сказали, да и все”. 
  
На выборах участвовали в 2004 году? 
Нет, в 4-м еще не участвовал. 
  
А вообще в общественной деятельности в 2004-м участвовали? 
Нет. Я только как одиночка высказывал свое мнение. 
  
Как в Дружковке относились к тем, кто поддерживал помаранчевый лагерь? 
Плохо. Все считали, что мы хотели своего президента, он бы сделал нам жизнь еще 
лучше, а  Киев, Западная Украина не захотели. Ну людей банально обманули. И они 
так и считали. 
  
Как по-вашему, почему люди вышли во время Помаранчевой революции? 
Почему вообще в Донецке находились такие люди, как вы, которые не 
поддерживали Януковича? 
Я не хочу хвастаться, но мы, может, немного умнее были. Вот я встречаю свою 
учительницу, и что ж вы, говорю, Алла Романовна, за Януковича. Он же бандюга! Он 
же ж сидел два раза. Ну представьте, кто это. Он бандит! А она мне говорит: “Женя. 
Ну и что? Бандит, зато ж свой! “. Я говорю: “как же ж так, вы ж меня в школе учили 
быть честным, защищать девочек, быть хорошим товарищем, помогать родителям, в 
работе быть честным и дисциплинированным. А сейчас что вы говорите? Вы совсем 
другое говорите. Как поддерживать бандита. Как же ж так?”. А она: “Ой, я не знаю, что 
сказать”. Ну в России, наверное ж, над этим работали целые институты. Они знали, 
что делать. 
  
В Дружковке у вас до конфликтов не доходило? Во время Помаранчевой 
революции, когда, возможно, знали ваши друзья, товарищи, что вы 
оранжевый… 
Ну я как таковым оранжевым не был. Но я всегда говорил, что я за этих ребят, хоть 
тресни. 
  
А вообще не слышали, не доходило до такого в Дружковке? Может у знакомых, 
которые поддерживали Помаранчевую, были какие-то проблемы? 
Ну да. Я в Дружковке был “вольный стрелок”. Я просто знал, что вот это  - лучше, а вот 
это - хуже. Но я не поддерживал лично Тимошенко, не поддерживал лично Ющенко. Я 
поддерживал эту линию, они правильно делают, я не знаю, как они будут дальше 
делать. Виктора Федоровича нельзя допускать к власти. Нам лучше быть с Европой. 
Потом я еще съездил в Европу… Я в Москве служил, в Москве часто бывал. Но это ж 
небо и земля. А наши все, только ж  Москва…. Я ж с Дружковки, там люди 
выращивают редиску, зелень раннюю, овощи ранние, и ввозят ее на Москву. Даже не 



ввозят, а передают поездами. А там члены их семьи сидят, получают и продают на 
рынке. Они очень хорошо там зарабатывают. В Алексеево-Дружковке даже во времена 
СССР было несколько миллионеров. Поэтому знал, что там - лучше, а там - хуже. А 
были там у нас партийцы еще такие. Была у нас партия “Батьківщина”, или как она там 
называлась. И “Наша Украина”. И у нас там один назвал газету “Наша Дружковка” в 
честь “Нашей Украины”. Наш мер города (тогда он, кажется, был мэром), поехал в 
Киев в начале 2005 года,  приехали из Киева с помаранчевыми шарфами, с медалями 
“герой Майдана”, или с удостоверением каким-то. Ну а потом, буквально через пару 
месяцев, они видят, что все-таки сила Донбасса осталась в Донбассе, и они пошли 
другим путем. А многие остались в Батьківщине и в “Нашей Украине”. Сначала к ним 
очень плохо относились, а потом они как-то легализовались. На маргинальном уровне, 
но легализовались. Очевидно, была договоренность. Ющенко, может, когда приезжал, 
договорился с донецким олигархатом. 
  
Трансляции не смотрели во время Помаранчевой революции? 
Смотрел, конечно. И плохо иной раз показывали. Искали, ловили. Было интересно, это 
было что-то новое, как-то переживалось за это. 
  
Среди ваших знакомых много было помаранчевых? 
Нет, практически никого не было. В семье у меня не было точно. Они - “что ты там со 
своей политикой”. 
  
Это как раз следующий вопрос был, про семью. Как относилась семья. 
Ну семья, семья. Жена - это жена, это хозяйка, она полы моет, ухаживает за домом, за 
мной. Она работала на заводе, а на заботе там была Партия Регионов, что ли, их там 
загоняли туда. Но она потом когда рассчиталась с заводом, то четко стала за Украину. 
В Донбассе вот эта вот производственная фишка. 
  
Эстетика заводов, бригад, шахт… 
Да-да… 
  
В то время вообще не было в обществе давления за инакомыслие? 
Во-первых, я не участвовал в общественных процессах. В во-вторых  - я всегда 
старался позиционировать себя так, что вот у меня свое мнение,  и я непоколебим в 
нем. Вот я сказал: “А у меня свое”. И зачастую я был прав во многих вопросах. Со 
мной соглашались. У меня было свое мнение. Не было конфликтов. 
А потом в 2006 году у нас в Дружковке на библиотеке Леси Украинки висела 
мемориальная табличка о том, что в этом доме жил “правозахисник, співзасновник 
української групи Олекса Тихий”. Он был учителем, я посмотрел его статьи, его книги, 
умным очень был, в то время писал такое, я удивлялся, что мы уже только сейчас 
стали это опознавать, а он это тогда уже знал. И он писал “думки про рідний 
Донецький край”.  Там было много правды написано. То, что я понимал, но не мог 
высказать словами, я не филолог.  Но это я увидел в его статьях. То, что я хотел 
сказать. Да, вот он прав. И мне это как-то заело, и я пошел искать, с кем можно 
поговорить об этом. И мне подсказали, что вот же редактор газеты “Наша Дружковка”. 
Я пошел к нему, мы нашли общий язык. И тут у нас еще оказался заведующий 
ГорОНО, прогрессивный товарищ. Мы с редактором газеты пошли к директору 
ГорОНО. И он говорит - да, облили табличку. Сюда все-таки завозилось много народу 



для работы из России, из Урала в основном. И вот они, говорит, под действием каких-
то сил… Тогда уже были какие-то силы. И она просто чтобы показать, кто в городе 
есть кто, облили ее, это табличку. Нет, говорю, я не согласен. Что б ни было, а этого-
то человека за что? Я изучил биографию, человек пошел на смерть, не беря в руки ни 
оружия, ничего. Словом только доказывал. Его та страна, в которой я жил, убила. Я 
стал уже не так любить ту страну, в которой я вырос, после этого. Он говорит: а чем ты 
занимаешься? А я работал в бетонном цехе, мы могли и памятники делать. А этот же 
зав ГорОНО говорит: ” Давайте сделаем ему памятник. Я говорю: “Давайте, а где его 
поставить?” - “В городе не разрешат скорее всего, давайте поставим его в школе, 
которую он закончил, и в которой потом преподавал”. Это школа № 14. И я сделал 
памятник, я взял разрешение, нам помогли, я многих в городе знал. И службу 
архитектуры, и службу земельных ресурсов. Мне помогли. И памятник… Он был наш 
земляк… Ничего против него не было. Он не был “помаранчевым”.  Он просто 
переживал за судьбу Донбасса, за людей Донбасса, за детей. Он учитель, у него 
работы по педагогике, по воспитанию детей. Это серьезный человек, земляк, у нас же 
мало таких. В основном земляки - известные сталевары и забойщики. А это - 
интеллектуальный такой товарищ. Интеллектуальный потенциал Донбасса. Ну и ему 
сделали памятник, и установили в школе, и приехало пол Украины на его открытие. 
Левко Лук”яненко, Василь Овсієнко. Многие из Донецка приехали, с Днепропетровска, 
с Винничины, со Львова. Было, конечно, красиво, и очень хорошо.  Ну и потом этот 
памятник заливали краской, и так далее… Ну и просто благодаря Алексею Ивановичу 
Тихому я более глубоко вник в эту жизнь, в то, что происходит. В процессы, которые 
здесь происходят. Тут появилась Украина. Как это сложно, как это трудно все. Я много 
читал исторических книг. Много читал книг о диссидентах. Знакомился с Лукьяненко и 
Овсиенко, они мне много рассказывали. Я ездил на мероприятия в Киев. Там было 
очень интересно. И я стал в Донецкой области своего рода экспертом по этим всем 
вопросам. И, кроме того, я знал Донецкую жизнь нашу. И это мне помогало. Я людям 
мыслями Тихого что-то говорил, и они больше понимали. Чем, например, они 
понимали того же Гореня, или львовянина, или даже киевлянина. Мы сами понимали 
лучше себя. И так надо было тогда делать. С людьми разговаривать, людям 
объяснять. 
  
Какие были причины вспышек протестов Евромайдана? 
Это молодежь, и особенно люди прогрессивные… На Донбассе жило и живет очень 
много людей, которые понимали. Европейские. Которые продвинутые, которые знали, 
видели все это, и жили не только, как у нас принято говорить, “своим куском сала”,  а 
жили чем-то высоким, у которых были интеллектуальные и нормальные потребности, 
и они даже на Донбассе могли их воплощать. Мораль и этика этих людей была на 
общем нормальном уровне.  Их было очень мало. И сейчас у нас их очень мало. Я об 
этом всегда говорил: таким определенным демографическим ситом народ здесь 
отсеялся, на Донбассе остались только те, кто могут много работать, и получать за это 
достойную зарплату. Один остался - не выдержал, уехал. Другой если выдержал - он 
здесь остался. Я в шутку называю, что племя тут осталось. У нас видите как, 
художники, мытци, композиторы, поэты - они ж тут не задерживались.  Все. Обрати 
внимание. Даже начиная с Сосюры. Донбасс, Дебальцево - уехал. 
  
Так все-таки, какие были причины вспышек протестов Евромайдана? 



Так я ж к этому и подвожу. Тут творцам не было пищи. Чтобы творить, они уезжали. И 
на Донбассе эти люди, которые были как бы морально выше остальных  - в этом 
ничего страшного, в любом обществе есть такие люди, и есть другие.  И они, когда 
был Майдан… Может я не прав, но главным толчком к Майдану… Мы ездили на 
Майдан, но это так было… Не то,  чтобы отбывали…Вносили свою лепту. Мы делали 
свое дело.    Но когда побили детей на Майдане (это было в конце ноября), вот тут все 
возмутились. Ну детей-то за что бить? И даже были разговоры “А че детей побили?” А 
кто-то: “А че они туда вышли, че там было лазить?” - “Та заткнись, лазить че! Они что, 
трогали кого-то? Они утром собирались уже на поезд, домой ехать. Че они их били?!”. 
То есть, во-первых, за что они их побили? И во-вторых: Зачем они их били? Дети б 
спокойно переночевали, уехали, и на этом бы все закончилось. Зачем они их били? И 
это все вылилось в протест против власти. А Захарченко, который был тогда главой 
МВД, он же с Константиновки. И много людей, которые говорили “та что вы, надо 
работать, а вот они там стоят”, а я говорю: “А что, в Константиновке работа есть? Нет. 
Вот они же там стоят, чтоб в Константиновке была работа”. Люди понимали. Не было 
уже такого тупого невосприятия, как в 2004 году.  А эти титушки, которых возили… Это 
ж была схема отработана. 8-ки поставили, в автобусы, и на Киев. Или поезда: вот у 
нас стоял эшелон, все, хопа, загрузили их на Киев, что-то он там сутки простоял. Ехать 
на Киев, а там 5 человек осталось. Ну кто ж там будет сидеть. Это люди не 
идеологически ехали на Антимайдан, это просто их свозили туда, платили-не платили, 
насильно свозили, как-то по-другому, люди не могли отказаться. И там, чтоб показать, 
что… Плюс может действительно культура у нас такая…Никуда не денешься. И то, что 
они ж Мариинский парк засрали… У нас такая культура…  На Донбассе. Поел, бросил 
и пошел.... 
  
Политический кризис Евромайдана можно было решить иначе, чем акциями 
протеста на Майдане? 
Нет. По другому нельзя было решить. И тогда я это подспудно понимал. А сейчас я это 
точно знаю. Потому что перед этим мы книги выпускали, было “товариство Олекси 
Тихого”, мы развернули бурную деятельность, мы проводили чтения, велопробеги,  и в 
библиотеке Крупской у нас были 2 раза в месяц мероприятия, и мы заходили в 
библиотеку, на первом этаже стенды стояли, написано было “Русский мир. Путин, 
Медведев”. На втором этаже - “Русский мир. Путин, Медведев”. А потом сделали 
целую комнату русского мира. И я ходил на их все сходки, там Хряков, Барышников, 
Черкашин. Они все это организовывали так четко, я смеялся, они говорят - “что вы 
смеетесь?”. Они как бы видели, не трогали, так, типа, что мы деньги отрабатываем, вы 
свои, а мы - свои. Нет, говорю, тут дело в том, что мы делаем, а что - вы. Вы ж 
предатели. У вас же деньги предательские, а у нас деньги нормальные. Да у нас и 
денег-то нет, по большому счету. Какие там деньги? И мы это все видели, все это 
предполагали заранее, а потом, когда стали поддерживать все эти клубы 
дзюдоистские, и качалки эти все, и мы так смотрим - мы это видели все! Мы кричали! А 
кому кричать? Президент- Виктор Федорович. Кому кричать? Ну кричали, говорили все. 
И почему же нас тогда, когда в 14 году все началось, именно мы попали сразу в 
расстрельный список, именно мне бросали в дом коктейли Молотова, именно в мой 
дом заселили семьи боевиков, которые воевали в Славянские, потом приезжали сюда 
и жили в моем доме. Потом разворовали его… 
  



Протесты на Майдане могли закончиться как-то по-другому, без пролития 
крови? 
Конечно могли. Они такую глупость с этой кровью сделали. Ну это Россия сделала… 
Это чисто по-российски. Там приказали решить любым способом. Потому что 
Владимиру Владимировичу доложили, что все нормально. И они пошли решать. А 
стрелять. Это что делать? Никто не поймет. Ну не было ж там организовано. Если б 
нормально организовали, они б этот Майдан смели, и все б сделали.  А так руки у 
России оказались коротки до Киева. Потому что даже в тех структурах, на которые они 
надеялись, оказались люди нормальные. Но и в наших структурах, на которые мы 
надеялись, оказалось много ненормальных. Пророссийских. Россия внедряла сюда 
годами своих. Они были здесь еще при Советском Союзе, а потом они отсюда не 
выходили. Они здесь же и работали, и их службы находили, с ними общались. 
  
Лидеры протестов были склонны к договору с Януковичем? 
Ну те, которых я знаю - насколько я знаю, нет. Ну у нас протест такой был: в Донецке 
мы выходили до определенного времени. С Нового года мы уже не выходили. Нам 
сами дончане сказали, что, ребята, не ходите. Что там такой приказ, что чуть ли не 
убивать, калечить. Не ходите, хватит. И тогда в тот момент, когда вот это все 
случилось, молодежь пошла… Диму Чернявского убили тогда. Мы ж живем в 
Дружковке. Мы звонили им, говорили - “не выходите, все, игрушечки закончились. Уже 
другие силы вступают в действия”. Вот тут нельзя уже применять протест, выходить, 
вот это все… Вот так оно и случилось. 
  
Вы в Киев на Майдан ездили? 
Нет. 
  
А в Донецк ездили? 
В Донецк постоянно. Мы и ночевали там возле Шевченко.   
  
Какие были ваши обязанности на Донецком Евромайдане? 
Я свободный художник был. Я приходил с флагом и стоял. А там все такие. Такой чтоб 
большой организации там не было. Когда автопробеги организовывали - да, были там, 
ну потому что надо было, машины, пройтись по Донецку, договориться надо было. А 
так утром как-то приезжаю в 9 часов на Майдан, смотрю -  двое каких-то укрытых 
пледом спят, я раз, смотрю- а то Березин. Друг мой с одним парнем с “Просвіти” с 
Константиновской. “Что ты тут делаешь?” - “Мы тут и ночевали” - “Ну молодцы”. 
Потом где-то к пол десятого-к десяти начали сходиться. И никто из жителей Донецка 
ни разу плохо не глянул в ту сторону. В сторону памятника Шевченко, где собирался 
Евромайдан. Ни разу. Даже мы провоцировали: вот подходят люди, а мы так отходим 
в сторону, и говорим: “О, собрались он”. “Ну, людям надо - собрались. Ну че здесь 
такого”. Я этим был поражен и удивлен. То есть все, что было потом - вот эти акции, 
это было свезено-привезено. Донецк этим не занимался. Ну насколько я знаю, что я 
видел. 
  
В сентябре у нас была конференция ко дню смерти Василия Стуса. Это была 
конференция в драматическом театре. И когда я студентам говорю, что давайте все 
вместе, тут Евромайдан, вы ж за Европу? - Да, да, за Европу!  - Тут Евромайдан, 
давайте соберемся все! А все: “Нет, нет, мы к площади Ленина идем”. А там Партия 



Регионов собирала всех. Дети пошли туда, куда им сказали. Не все, очевидно. 
Некоторые так тихонько… Ну был же Юрко Матущак. И Ольга Акулова. Было и такой 
молодежи много. 
  
Донецкий Майдан был хорошо организован, или нет? 
Нет, конечно. Он практически был не организован. Люди съезжались… Донецкими 
кадрами Майдан не заполнялся.  Донецкие люди были индифферентны. Они не были 
“против”, они не были “за”. Ну кто-то был из Донецка, но очень мало. А в основном 
приезжали из районов. С городов областных, из районов много приезжало. Вот так вот 
наполнялся Майдан. 
  
Сделаю маленькую ремарку: в футбольном движе тоже всегда все жаловались, 
что весь шахтерский футбольный движ состоит из пацанов с районов области. 
В Донецке - человек 10-15 не больше.  Вся область ездит, а Донецк инертный. 
Донецких болельщиков немцы называли шлахтенбумблеры. Это как бы “продажные 
болельщики”.  Потому что им по 20 гривен платили. 
  
Как на ваше участие в Евромайдане реагировала ваша семья, близкие, друзья? 
Тут уже меня все поддерживали. Дочка со мной ездила. Жена со мной ездила. Я с 
женой и с дочкой был за границей, они уже все видели. А теперь нам предлагают вот 
эту вот вонь… Так что мы ездили все вместе, дружной семьей. 
  
Кто на протяжении Евромайдана был твоим личным врагом, соперником? 
Не было у меня таких личных соперников. 
  
Может быть, “беркут”, или титушки, которые приходили вас разгонять? 
Когда я был, нас никто… Ну  Дружковке были, разгоняли… Яйцами кидались…   
  
Расскажите про дружковский Евромайдан. 
Нас было мало. Пожилые дядьки со “Свободы”. Я приходил…Нас собиралось там 
человек максимум до 40.  Ну так - человек 20 примерно. Женщин много было. 
Женщины  молодцы. Это бойцы, это смелые люди. В Дружковке потом образовался 
штаб. Там были приезжие. Противостояние Майдану. Это уже пророссийские, они 
деньги получали. Им выделили во Дворце культуры место, там были матрацы, они там 
спали. В общем, там уже подготовка была. 
  
Какую роль на донецком Майдане отыграла религия, искусство и история 
Украины? 
Очень большую роль. Кстати, религия - греко-католики и Киевский патриархат - все 
священники были там, я многих знаю.  Такие ребята, молодцы. 
  
А культура? 
Культура донецкая… Какая в Донецке культура? 
  
А какую роль на донецком Майдане отыграла история Украины? 
Да, история Украины много отыграла. Потому что коньком пророссийских сил было то, 
что “мы братья”, “ разом з білорусами і росіянами виросли в колисці братніх народів”, и 
так далее. Исторически это было неправильно. Или даже раздавали буклеты 



исторические и возле Шевченко. Человек идет с работы, зашел, ему дали что-то - ага, 
почитаю.  И пошел. Человек определялся. Даже в этом смысле донецкий Евромайдан 
приносил пользу, потому что люди информацию какую-то оттуда получали. Один 
шахтер, я помню, пришел, на русском разговаривает, а ему  все на украинском, и я 
смотрю - раз-раз, и стал по-немножку на украинский переходить. Я говорю: “Ты 
видишь, украинский язык знаешь”. -  “Так у мене всі українці, і батько, й мати, й дід, і 
баба”. “Ну а что ж ты пришел, что вы здесь за Россию”? За голову взялся: “Я не знаю, 
что теперь и думать”. И убежал. Вот так вот людей перекручивало… 
  
Какая была роль СМИ, интернета, на протяжении протестов на Майдане? 
Интернет особенно. Ин-тер-нет. Соцсети. Все делали в соцсетях. 
  
Как вы оцениваете роль других государств касательно Украины на протяжении 
Евромайдана? 
Было два фактора: Евросоюз и Россия. Точно как сейчас. Вот у нас сейчас война идет. 
Я включаю российский канал - украинские войска 300 раз обстреляли ЛНР, ДНР. 
Включаю наш канал - российские террористические войска обстреляли 300 раз 
позиции украинских войск. 
  
Как вы представляли себе результат протестов? 
Ну то, что Янукович сбежит, я вообще даже и не думал. Честно скажу. Вот Виктор 
Федорович, гнида какая, всех нас кинул (смеется-прим.). Ну я думал, что Янукович 
пойдет на попятную, что-то сделают, опять какой-то универсал, потом будем бороться.  
Думал, что будет тянучка такая. Вышло намного лучше. Хорошо, что так вышло. 
Это должно быть. Тут очень интересная вещь заключается в том, что … Мы тогда 
смеялись, что надо Путину памятник в Украине поставить. Вот смотрите, как он 
украинцев поставил всех на путь истинный. Заставил полюбить Украину. Тогда ж 
добровольные батальоны, ну ты ж знаешь, как это было, все помогали, все делали. 
Страна проснулась. 
А тех ребят нельзя назвать “народным ополчением”. По той единственной причине, 
что их ополчает не народ. Их ополчает соседняя держава. И вооружает. 
  
Каким было ваше наибольшее разочарование после Евромайдана? 
У меня не было разочарований. Я считаю, что все идет так, как и должно быть. Быстро 
оно идти не может. Медленно, и все такое… 
  
Что позитивно вас удивило? 
Меня ничего не удивляет, я вижу, что оно идет своим чередом. 
  
Какой момент протестов 13-14 года вы считаете переломным? 
Когда Янукович убежал. Вот сейчас многие на Донбассе мне говорят: “А все-таки 
Янукович наш, легитимный, законноизбранный президент.” И спрашивают: “Ну как ты 
думаешь?”. А я всегда им привожу пример, особенно моего возраста ребятам, 
совковым: “Вот смотри. Двух президентов берем:  Сальвадор Альенде - это который 
сражался на баррикадах на стороне своего народа, и погиб за свой народ. И нашего 
Виктора Федоровича. Который стрелял в свой народ, а потом украл 40 камазов 
долларов, и  вывез в страну-агрессора. Он же нас с тобой ограбил! Вот, ты говоришь, 
мы плохо живем. Вот у нас того нет… Твой же легитимный, у него ж все”. 



  
Для украинцев на протяжении протестов, которые проходили волнами (в начале 
90-х, 2004-й и 2014-й год), были важны предыдущие революционные события в 
20 веке, или другие исторические события в Украине? 
Для кого-то были важны. Например, смотрите: вот студенты. Они ведь грамотные. С 
позиции Универсал там, УНР…  А потом уже когда люди вышли, например, в 2004 
году, 90% ничего об этом не знали, они вышли против… Это естественный протест, 
это только у украинцев такое может быть. В России такого не может быть. В России 
изначально - жизнь за царя, все. Это у них национальная идея. У нас национальная 
идея - свобода. И доходит до анархизма. 
  
Какие их тех событий, которые происходили в последний период СССР, 
повлияли на возникновение протестов в Украине? 
Ослабел СССР. А народ советский уважал только силу. В основном же это Россия. 
Россияне уважают только силу. А силы уже не было. Леонид Ильич Брежнев умер. С 
него сделали благодетеля. Потому что при нем все крали. Он же ж и сам воровал, и 
всем давал. Мне та же моя учительница говорила: “Виктор Федорович и сам же крал, 
но и всем же давал”. Потом назначали этих глупых Андропова, Черненко. А потом 
назначили человека с Африкой на голове. И оно все приобрело юмористические такие 
формы. А потом юмористы начали: Задорнов. Петросян. Хазанов. Все стали 
пародировать Горбачева. Народ такого не простит. Царь должен быть настоящим. 
  
Какое отношение протестующих и власти было к наследию советского времени 
во время Евромайдана? 
Это вылилось в такой образ, совок. Какой-то «процесс – совок». «Человек-совок». 
Вещь какая-то - совок. Что такое совок? Я могу сделать его определение. Вот 
смотрите, у меня там дед говорит: “Я за Советский Союз жизнь отдам!” - “А сейчас 
что?” - “Та что сейчас за жизнь! Пить нельзя. На бабку - тоже нельзя. Что это за 
жизнь!”.  Вот вам совок! Он тогда пил и по бабам бегал, и ему было хорошо, он любит 
то время. И тогда – случайно - был совок.  Вот сейчас не совок, и он ничего этого не 
может, ему плохо, он хочет туда. Он же ж себе не вкурит, простой человек, что во 
времени и пространстве это все разное. 
  
Какие-то организации в истории Украины, к примеру - Рух,  особо повлияли на 
развитие гражданских свобод и склонности к протестам украинцев после 91 
года? 
По моему мнению, никаких этих организаций не было, а были лидеры. Рух - ну что 
Рух? И что он сделал? Где он делся? Вот вам и Рух. Что о нем даже говорить. Были 
лидеры. Черновол. Черновола любили на Донбассе все. Он приезжал, честно со всеми 
разговаривал. Я не знаю, как он был бы президент. Но, тем не менее, это был лидер. 
Я уже не помню, какие еще лидеры были… Уже ж времени столько прошло… То есть 
организаций, как таковых, не было. 
  
Есть ли олигархия в Украине? 
Сейчас? 
  
Да. 
Сейчас олигархия в самом извращенном своем проявлении. 



  
Какое значение в возникновении протестов Евромайдана отыграла коррупция? 
Все общество пронизано коррупцией. Практически Евромайдан против коррупции 
выступал. Коррупция во всех ее проявлениях. Во всех: от малого - когда ребенку 
поставили “6”, а он на следующий день в дневник гривну положил.  До самых высоких, 
изощренных проявлений коррупции. Лоббизма какого-то определенного 
коррупционного, и так далее. Вот все пронизано. Дело в том, что в Украине трудно… 
Такая страна, как говорят, “так вот же в Украине всегда было - щось тобі зробив, а ти ж 
бутилочку…Ладком-медком”. Та нихрена! Вот это все “ладком-медком”, если все по-
нормальному, оно исчезает за сутки!  Вот приняли е-декларацию. И подождите, что 
еще будет. За это же уже взялись. И взялись не только госслужащие. Взялось 
общество! Взялись журналисты. И оно будет все время муссироваться, и уже потом  
динамика пойдет на следующий год, или когда.... И уже те люди подумают, что “мне 
невыгодно идти во власть”. Мне лучше чуть меньше работать, болем честно, только 
тихонько, потому что там декларации, там все...   Надо законами всех ставить в 
определенные рамки. Законами! У нас есть эти законы. У нас умных людей нету. 
  
Вы можете сравнить ход и значение очередных протестов в Украине после 91 
года, и рассказать об их особенностях? В чем вообще особенность украинского 
протеста? 
В оригинальности. Вот Революция на граните. Оригинально! Молодцы! Вот у нас в 
Дружковке недавно один такой… Ну, в свое время неправильно поступал… Ну сейчас 
исправился, говорят… И подошли двое, и сзади него, когда приехал Жебривский, 
сзади него российский флаг повесили, в знак того, что он этот флаг вешал когда-то на 
горисполком. Ни ума, ни фантазии. Можно ж было сделать умненько, красиво. Чтобы 
Жебривский засмеялся, чтобы все было хорошо.  Вот украинские протесты, 
флешмобы, и опять же: та же самая Помаранчевая революция.   То же самое “Хто не 
скаче, той москаль!”. Ну это ж классно! Ну молодежь. Они же это сделали не к 
отвращению к русскому народу, нет. Ну в данный момент вот так вот было. Они это 
сделали. Ради Бога. 
  
Откуда люди знали, как протестовать, и какие формы протестов наиболее 
эффективные? 
А вот для этого и были активисты. Которые аккумулировали в себе все те знания, и 
потом раздавали людям. В Украине это самая главная… Она никем не 
зарегистрирована. Она спонтанная, но четкая система “активисты-народ”, и они 
взаимосвязаны. И они в момент большой опасности, как когда Янукович не подписал 
евроинтеграцию, они все объединились, и начали действовать. Вот это результат 
Майдана. 
  
Участие в предыдущих протестах было мотивацией для того, чтобы принять 
участие в следующих протестах, или наоборот? 
Каждый человек когда идет на протест, то считает, что он отпротестует, и все 
наладится. Так же? Откуда он знает, что надо будет еще следующий? Он же не на 
работу ходит. Это все спонтанно. Сегодня вышли одни на протест, завтра - другие, 
послезавтра - третьи. Вот в этом все заключается. А самое главное, что украинцы не 
унывают.  Ну то есть оно есть, но не в такой мере, оно не преобладает. Что “вот мы 
сделали, а ничего нету…”. И давай плакать. Нету такого практически. Ну на 



маргинальном уровне. А так люди считают, что надо бороться. Вот это - жизнь. Вот это 
- норма жизни. Вот так надо жить постоянно, чтоб власть чувствовала над собой вот 
этот Домоклов меч общественности, который, если что, рубанет. А общественности 
тоже надо четко с властью работать. Не так, как… А как? А хрен его знает. Вот ты 
сначала узнай, как…  А потом говори ей “не так”. Вот это главное. Вот сейчас мы 
находимся в том периоде, когда общественность должна знать, “как”. И говорить 
власти, “как”. Как это делать. Вот так это надо делать. Вот вам простой пример: у нас 
листья жгут в Дружковке. И депутаты запросы поотправляли: “вы жжете листья, этого 
нельзя делать”, “Когда вы перестанете жечь листья?”, и так далее. А им говорят: мы 
кучи собрали, чтобы завтра убрать, а ночью кто-то подпалил. Ну что? “Ну да, ну да”. 
Не “да”, дорогие! Давайте думать головой. Вот сядем, и будем все думать. “Та что тут 
думать”. Как это - что думать?! А что здесь надо сделать? А давайте обратимся к 
власти, чтобы она даже в инструкцию ЖЭКовским дворникам внесла пункт: тушить 
пожары! Тушить эти листья, если их запалят!  Тушить. То есть если сгорела эта куча, 
что кто виноват? ЖЭК! Он не потушил. Он не виноват в том, что ее подпалили, но 
виноват в том, что ее не потушил. Это уже что-то! А потом давайте так: на время этих 
листьев, если машина  приехала, то ставить человека из ЖЭКа, чтоб он следил, потом 
давать ему отгул. Вот это внести все. Это важно! Потому что сжигание листьев 
убивает население. Это похлеще, чем что-то другое. И это надо сделать, надо власти 
сказать, как это сделать. Тогда ж мэр посмотрит, что мы ему написали. Вызовет этого 
начальника ЖЭКа. И будет его этим тыкать. Не надо просто кайфовать, и получать 
удовольствие, что ты опустил власть. Нет! Это плохо! Надо кайфовать от того, что ты 
научил и заставил власть работать. Вот от этого надо кайфовать. 
  
Почему некоторые люди не участвуют в протестах, и вообще - в активной 
жизни? 
Активных людей должно быть не менее 3%, но не более 10%. Представьте, если все 
будут активные. Мы с ума сойдем. 
  
Как те, кто принимал участие в протестах, наблюдали общество и власть? И 
каким было главное деление, которое проходило между протестующими и 
властью? 
Главное деление? Власть вела себя сдержанно. И по отношению к проукраинским 
протестующим, и по отношению к титушкам. Она вела себя сдержанно. Хотя должна 
была принять проукраинскую сторону. От Украины она получает деньги. Она вела 
себя сдержанно. Это хитрый прием госслужбы был такой. “А что? Мы ж никто, мы ж 
ниче…”. Как это никто?! Ну вот у нас мэр города - он, понимаете, нормальный парень. 
Он проукраинский, на украинском говорит. Но, в то же время, когда пришли эти вешать 
флаг… Он уважаемый человек, он бы сказал: “Ну хотите - вешайте, но это насилие я 
не разрешаю”. Нет. Он, то ли по глупости, или не знаю, с какой целью, он 
сформировал группу, “ну ладно, идите, снимайте тот, вешайте этот, раз громада 
решила”. Какая громада?! Там на видео 80 человек. Какая это громада?! Сейчас, 
чтобы улицу переименовать требуют обсуждения, и показать им подписи. А тогда, 
когда вешали флаг, подписи не собирали!  То есть тут донецкая власть повела себя 
особенно плохо. Низко и подло. Подходящих эпитетов тут даже не найдешь. И как 
повела себя милиция. Мы в то время, да и сейчас, называем 14-й год “ментовским 
бунтом”. “Ментовский бунт”. Они все до одного говорили: “А что нам остается делать? 
Вы ж слышали, как сказал Яценюк и Турчинов? “Мы всех уволим, и наймем новых, и те 



плохие, и тех уволим, наймем новых”. Куда деваться?”. И они пошли за теми… 
Представляете, что это такое? Кроме того, я точно знаю, ментам доплачивали от 
России. Не всем, но доплачивали. Их отправляли на обучение, где-то они там 
стреляли. Какие-то командировочные им там доплачивали. Это начиная буквально с 
11-12 года. Это было. 
  
На кого опиралась власть в протестах, и на кого опирались протестующие? 
Дело в том, что против местной власти не протестовали. Они ж не против местной 
власти протестовали. Они протестовали против того, что Янукович отказался 
подписать евроинтеграцию. Вот это было главной темой протеста, всегда. А потом уже 
шли разные нюансы. И власть подходила, смотрела, кивала. 
  
На титушек власть опиралась? 
Нет. Они от них отстранялись. Очень хитрая власть наша. Она не опиралась на 
титушек. Но она и против них ничего не делала. Вот у нас в городе есть 2 или 3 
силовых клуба. Один из них вообще в 15 году в интервью телеканалу признался, что 
“да что, я своих ребят возил в Мариинский парк, и мы там следили за порядком”.  А 
еще одного недавно назначили “почетным гражданином города”. Хотя когда 
голосовали за переименование улицы Московской в улицу Тыхого, этот почетный 
гражданин воздержался. А мэр наш… Вот Штепа, например, шла в отказ полностью, и 
сидит. И этот же, Слепцов, тоже ж такой. У нас Гнатенко, так тот, сразу это дело 
вкурил.  Ну это госслужба, приткнулся, где сильнее. Наши ж пришли, стал 
сотрудничать, помогать, и так далее. Он убедил губернатора, что много сделает. Он и 
делает, практически, много.  Тут единственное… Оглядываясь на прошлое, доверие 
не очень… Но народ его выбрал. 
  
А кто протестовал? Кто были эти люди? В 13-м, на Евромайдане. 
Ну я в Киеве ж не был, говорю за нас. Кто тут протестовал? Все те же. После этого мы 
собираемся каждую неделю -не каждую неделю, но по большим датам - обязательно. 
У нас в Дружковке проходит Вече.  И собирается от 40 до 200 человек. Активных. 
Когда меньше, когда больше… В зависимости от того, какой именно праздник, какая 
погода, как все организовано. У нас же ж тоже, чтоб организовать людей, надо что-то 
ж… Есть хорошие люди, активные, умные, и нормальные. Я не ожидал, что их в 
Дружковке столько будет.   Оказывается, их много. Константиновка, которая, кажется, 
более раскрепощенная - там меньше. Или они просто не такие организованные… Но 
Дружковка организованная. Краматорск тоже. Но это ж общественность. Они не 
должна как-то структуризироваться. В этом же и их преимущество, что они не 
структуризируются. Они - вот они. 
  
Какое значение отыграли очередные протесты в эволюции украинского 
общества? 
Не так протесты, как нападение Путина. Украинское общество стало на голову выше. 
В Украине появилось гражданское общество. Даже у нас. Оно появляется под 
определенные события. Но появляется. Вот у нас клуб закрыли - и сразу протест. И 
протест нормальный, здоровый. Появилось же оно! И когда этот протест идет, мы 
другие вещи людям рассказываем, и они воспринимают. Вот сейчас клуб нам вернули, 
но без финансирования. Что делать? Народ же не пойдет. Никто не понимает. Вот 
меня не было, сейчас написали, что клуб вернули, но без финансирования, все, мы 



решили принять его на баланс, я говорю: “Минуточку, а финансирование?!”. Надо 
брать за глотку, и требовать финансирование. 
  
 
 


